

Libertad para Pedro Castillo, pide Claudia Sheinbaum tras destitución de Dina Boluarte



Pág.4

PORTAL

Lib liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

Glosario del manual de los fraudes priistas.

Pág.4

Vital formar juventudes críticas que utilicen la IA a su favor, no en su perjuicio: investigador de la UAEM



Pág.6

Reitera Martha Zarza llamado a comunidad estudiantil para elaborar la reforma a la UAEM

Durante la Mesa de Análisis del Estudio Muestral de Participación Ciudadana (EMPC) 2024 del Instituto Nacional Electoral (INE) en la Universidad Autónoma del Estado de México, la rectora Martha Zarza reiteró el llamado a las y los estudiantes a participar en la elaboración de la reforma a esta casa de estudios.

Los mejores artistas de 'México Canta' harán gira nacional para promover música ajena a la apología de la violencia



Pág.8

Afectadas por lluvias más de 3 mil hectáreas de maizales en Edomex; cifra podría incrementar



Pág.7

Capturan a 8 presuntos integrantes del CJNG en Malinalco; portaban armamento y narcóticos



Pág.2

13 perros matan a una mujer en escuela; responsabilizan a la directora y al conserje



Pág.3

Elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México ingresaron al Centro de Prevención y Reinserción Social de Cuautitlán a una mujer identificada como Verónica 'N' y a Víctor Alberto 'N' por su posible participación en el delito de homicidio culposo, y son investigados por el ataque de una jauría, donde una mujer falleció y dos menores de edad resultaron lesionados al interior de un plantel educativo en Huehuetoca.



Pág.5

Estrenarán inmobiliario 90 escuelas de Ixtapaluca; supervisan la construcción de CBTis 296



Pág.5

Rematan un edificio del extinto Nueva Alianza y lo adquiere el Congreso del Edomex



Pág.3

ORLANDO SALINAS
Ante el feminicidio de Itzel Díaz González, un grupo de mujeres de la Colectiva Yaocihuatl y de Colectivo Zona Oriente Volcanes realizaron la noche de este viernes una manifestación pacífica en el municipio de Ozumba para exigir a las autoridades mayor seguridad para más mujeres y justicia para la joven ultimada.

Alrededor de las 18:30 horas, un grupo de mujeres perteneciente a la Colectiva Yaocihuatl se congregaron en los Arcos de Sor Juana ubicados en la salida del municipio de Tepetlixpa.

Ahí comenzaron una marcha hacia el Centro del municipio de Ozumba, durante el trayecto gritaron consignas como "Ni una más" y "Justicia para Itzel". Por otro lado el otro Colectivo Zona Oriente Volcanes de igual forma realizaron una protesta en el municipio de Ozumba.

Cabe recordar que Itzel desapareció el pasado 7 de octubre en

Justicia para Itzel Díaz y seguridad en Ozumba, piden grupos feministas



Ozumba, presuntamente tras haberse citado con un joven para ir a cenar, sin embargo, no regresó a su casa, por lo que sus familiares pidieron el apoyo de las autoridades para

dar con su paradero.

Fue hasta la mañana del 9 de octubre que la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) realizó un cateo en el domicilio del

joven identificado como José 'N', ubicado en el municipio de Tepetlixpa. Ahí, las autoridades hallaron el cuerpo de Itzel al interior de una cisterna.

Por lo ocurrido, los colectivos feministas llevaron a cabo dicha protesta. Exigieron a las autoridades locales, estatales y federales justicia para Itzel, además pidieron mayor seguridad para las mujeres de la zona de los volcanes.

Posteriormente, los dos colectivos se dirigieron a la casa donde habitaba Itzel en el municipio de

Ozumba, ahí fueron recibidos por familiares, quienes agradecieron su apoyo.

"Viva se la llevaron, viva la queremos" y "No estamos todas, nos falta Itzel", fueron algunas consignas que gritaron las mujeres.

De acuerdo con información de la comunidad, este sábado 11 se realizará una misa de cuerpo presente de Itzel Díaz González a las 14:00 horas en la parroquia de la Inmaculada Concepción.

(Foto: redes)

13 perros matan a una mujer en escuela; responsabilizan a la directora y al conserje

Elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México ingresaron al Centro de Prevención y Reinserción Social de Cuautitlán a una mujer identificada como Verónica 'N' y a Víctor Alberto 'N' por su posible participación en el delito de homicidio culposo, y son investigados por el ataque de una jauría, donde una mujer falleció y dos menores de edad resultaron lesionados al interior de un plantel educativo en Huehuetoca.

Luego de que elementos de la Comisaría de Seguridad Pública y Vialidad de dicha demarcación recibieron una alerta por el ataque de una jauría de perros al interior de una escuela primaria ubicada en el Fraccionamiento Ex hacienda de Xalpan, en Huehuetoca, Estado de México, fueron detenidos y puestos

a disposición del Agente del Ministerio Público Verónica 'N' y a Víctor Alberto 'N' por su posible participación en el delito de homicidio culposo.

Según los hechos, el pasado 9 de octubre, la víctima, acudió en compañía de sus menores nietos al plantel educativo para realizar labores de limpieza, como parte de las actividades que se les solicitan a los padres antes del ingreso de los alumnos, momento en el que fue atacada por 13 caninos mestizos que le ocasionaron lesiones en diversas partes del cuerpo, provocándole la muerte, para posteriormente atacar a dos menores de edad, a quienes les causaron lesiones por mordeduras y rasguños, por lo que fueron trasladados a las instalaciones del DIF en Huehuetoca para su atención médica.

Ambos niños fueron certificados con lesiones primeras y actualmente se encuentran bajo los cuidados de su madre. Una vez realizados los periciales correspondientes, el cuerpo de la víctima fue restituido a sus familiares.

Respecto a los caninos, se ha podido precisar que se encontraban al interior del plantel educativo, previa autorización de Verónica 'N', en su carácter de Directora de la escuela, y bajo el cuidado de Víctor Alberto 'N', conserje de dicha institución. Actualmente quedaron bajo resguardo del Centro de Adopción y Bienestar Animal de Huehuetoca.

Por estos hechos, ambos sujetos fueron puestos a disposición del Agente del Ministerio Público quien inició la investigación por su probable participación en el delito de homicidio culposo y lesiones, por lo que fueron ingresados al Centro de Prevención y Reinserción Social de Cuautitlán en espera de que la Autoridad Judicial determine su situación jurídica, no obstante, deben ser considerados inocentes en tanto no sea emitida una sentencia condenatoria en su contra.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México pone a disposición de la ciudadanía el correo electrónico cerotolerancia@fiscaliaedomex.gob.mx, el número telefónico 800 7028770, o bien, la aplicación FGJedomex, la cual está disponible de manera gratuita para los teléfonos inteligentes de los sistemas iOS y Android, para que denuncie cualquier hecho delictivo.

Rematan un edificio del extinto Nueva Alianza y lo adquiere el Congreso del Edomex

MARTHA ROMERO
El diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), dio a conocer que recientemente el Congreso Mexiquense adquirió un nuevo edificio, destinado a fortalecer sus funciones administrativas y legislativas.

Tras señalar que el inmueble está ubicado en el centro de Toluca y fue adquirido con recursos propios del Poder Legislativo, indicó que representa una inversión estratégica que permitirá mejorar las condiciones laborales del personal, optimizar espacios y reducir gastos por arrendamientos, por lo que irán dejando inmuebles que actualmente están rentando.

"Es una decisión responsable y necesaria. El Congreso requiere infraestructura propia para operar con eficiencia y dignidad", afirmó.

Detalló que el edificio adquirido perteneció al hoy extinto Partido Nueva Alianza, por lo que entraron como ciudadanos al remate de la propiedad y se la adjudicamos, misma que tuvo un costo de entre 14 y 15 millones de pesos.

El también coordinador del grupo parlamentario de Morena refirió que el inmueble será utilizado para albergar oficinas administrativas, áreas de atención ciudadana y espacios para reuniones de trabajo, lo que permitirá descongestionar el Palacio Legislativo y brindar mejores condiciones tanto a trabajadores como diputados.



Subrayó que la compra se realizó bajo criterios de transparencia y austeridad, en concordancia con los principios que rigen la actual Legislatura, es decir, no se trata de un gasto superfluo, sino de una inversión que responde a necesidades reales del Congreso Mexiquense.

Refirió que actualmente son alrededor de cuatro espacios los que actualmente están rentando y lo que se busca es bajar costos, pero también garantizar la seguridad de quienes laboran en el Poder Legislativo, pues hay edificios que no tienen elevador y son de cuatro pisos.

"Hay edificios que no tienen la infraestructura o la estructura que ahora Protección Civil nos pide. Entonces, creemos que este Congreso está trabajando muy bien, con la ayuda de los 74 diputados y el trabajo de un servidor, que me toca a mí hablar, es el resultado y el esfuerzo de todo el Congreso y de los 74 diputados y de las siete bancadas", concluyó.

(Foto: Especial Portal)

FISCALÍA
ESTADO DE MÉXICO

VÍCTOR ALBERTO "N"

VERÓNICA "N"

SI LOS RECONOCE, DENÚNCIELOS: 800 702 8770

ARTÍCULO 13. CÓDIGO NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES. SE PRESUMEN INOCENTES.

Libertad para Pedro Castillo, pide Claudia Sheinbaum tras destitución de Dina Boluarte

LEOBARDO HERNÁNDEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reiteró su llamado a la libertad para Pedro Castillo, expresidente de Perú derrocado y preso, con lo que Dina Boluarte se impuso como presidenta de ese país, y quién ha sido destituida por unanimidad en el congreso.

La destitución se consumó este jueves con 188 votos a favor, sin abstenciones ni votos en contra, bajo el argumento de “permanente incapacidad moral”, ante un aumento extraordinario de crímenes en el país.

En este escenario asumió la presidencia interna el líder del legislativo, José Jeri, ultraderechista señalado por corrupción y agresión sexual; exonerado por “falta de pruebas”.

Durante la mañana de este viernes, la presidenta de México fue cuestionada al respecto en el Salón de Tesorería del Palacio Nacional.

“Nosotros consideramos que fue un golpe

de estado el que destituyó al presidente Castillo, y nuestra solidaridad siempre con él. [...] Nuestra insistencia en que se libere a Castillo y que tenga un juicio justo”, manifestó en respuesta.

Por otra parte, igualmente en el ámbito internacional, consideró necesario rescatar y dar seguimiento al aparente acuerdo de paz entre Palestina e Israel.

“Esperemos que realmente sea un acuerdo de paz y de soberanía de los pueblos”, enunció.

En cuanto al Premio Nobel de la Paz, otorgado a la promotora de un golpe de estado en Venezuela, María Corina Machado, Sheinbaum evitó hacer un pronunciamiento y se limitó a expresar que “nosotros siempre hemos hablado de soberanía y autodeterminación de los pueblos, no sólo por convicción, sino porque así lo establece la construcción. Y me quedaría hasta ahí”.

(Foto: presidencia)



Los Polos de Desarrollo impulsarán la economía con justicia social en el Edomex: Itzel Pérez

MARTHA ROMERO

La diputada Itzel Guadalupe Pérez Correa, integrante del grupo parlamentario del Partido Verde Ecológico de México (PVEM), reconoció como estrategia transformadora los Polos de Desarrollo para el Bienestar, impulsados por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo con una visión integral que busca cerrar brechas, ordenar el territorio y detonar economías locales con justicia social.

Añadió que durante años ha prevalecido una desigualdad territorial, pues mientras algunas regiones prosperan otras enfrentan rezagos que parecen heredados por generaciones como la zona oriente, por lo que la instalación de uno de estos polos en el municipio de Nezahualcóyotl, dentro del Plan Integral de la Zona Oriente del Estado de México, es un acierto.

Refirió que esa zona es la más poblada, dinámica y, paradójicamente, una de las más desiguales de la entidad porque enfrenta retos profundos, como el hecho de que el 29.6% de la población de 15 años o más no cuenta con educación básica completa; además de que casi la mitad de los mexiquenses, es decir, el 48.8% carece de acceso a servicios de salud o seguridad social.

Además, dijo, otro reto que enfrenta es que el 5.6% de las viviendas presenta carencias de calidad y espacio; el 8.4% carece de servicios básicos; y la alta densidad poblacional y la falta de infraestructura vial generan problemas de movilidad que impactan la calidad de vida de millones.

“Estos datos no son fríos números: representan la vida diaria de millones de familias que todos los días luchan por un mejor porvenir. Por eso, el Plan Integral del Oriente del Estado de México no solo es una política pública, sino una oportunidad histórica de justicia territorial”, resaltó.



Pérez Correa refirió que este proyecto en el que convergen los Gobiernos federal, estatal y municipal contempla programas con una inversión superior a 75 mil 776 millones de pesos, orientados a mejorar la movilidad, seguridad, vivienda, servicios públicos, salud y educación.

Resaltó que entre los municipios beneficiados están Chalco, Chimalhuacán, Ecatepec, Ixtapaluca, La Paz, Nezahualcóyotl, Texcoco, Tlalnepantla y Valle de Chalco, que concentran una parte esencial del talento, la cultura y el potencial económico del estado.

Sostuvo que el desarrollo no puede ni debe ser privilegio de unos cuantos municipios, sino una oportunidad compartida para todos los habitantes del Estado de México.

Por último, mencionó que un verdadero desarrollo sostenible implica planear con visión ambiental, social y económica, garantizando que cada obra, cada inversión y cada política pública se traduzca en bienestar tangible para las personas y en un futuro sostenible para las próximas generaciones.

(Foto: Especial Portal)



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Vivencias y experiencias
- » Alfonso Godínez Mendiola.
- » Glosario del manual de los fraudes priístas.

El PRI no surgió como un partido político para buscar el poder por la vía electoral sino en el mismo poder para aglutinar a los caudillos de la post revolución encabezados por su fundador, Plutarco Elías Calles y el Grupo Sonora, que nada tenía que ver con los verdaderos y emblemáticos líderes Emiliano Zapata y Pancho Villa, ya mantenerlo en sus manos, a como fuera, incluso había una frase atribuida al ex líder sindical charro Fidel Velázquez que decía que “el PRI entró a balazos, a balazos sáquenlo”. Las elecciones presidenciales eran de mero trámite, pues el tricolor siempre ganaba, aunque tuviera que recurrir al fraude electoral, y el primero del que más se habló

fue el que le habrían hecho a José Vasconcelos en 1929. En las décadas siguientes el PRI perfeccionó sus métodos para el fraude, y de los más polémicos son el de 1988 de Carlos Salinas de Gortari que le robaron a Cuauhtémoc Cárdenas; el de 2006 que no fue del PRI sino del PAN y los derechistas poderes fácticos que impusieron a FeCal robándosela a Andrés Manuel López Obrador a quien se la volvieron hacer en 2012 con Peña Nieto, el presidente hecho por Televisa que recurrió a la descarada compra del voto con ejemplos documentados como Monex. Pero ¿Cómo se hacían los fraudes electorales? Con las siguientes prácticas. EMBARAZO DE URNAS: Las urnas no eran transparentes y muchas veces ya se instalaban con votos en su interior a favor del PRI, incluso antes de iniciar la jornada electoral. Por eso ahora son transparentes. OPERACIÓN TAMAL: Hay dos versiones, pero en este caso, era cuando un priísta al momento de votar introducía no una boleta sino varias

dobladas, por eso hoy la ranura de la urna es delgada de tal manera que solo quepa una sola papeleta doblada. OPERACIÓN RASTRILLO: El PRI - Gobierno identificaba a los electores que no votaban por ellos y los “rasuraban” de la lista nominal para que al llegar a la casilla, no apareciera su nombre en la lista y no emitiera su voto, lo que llevaba a la OPERACIÓN RASTRILLO LOCO: Al elector rasurado del padrón le decían los funcionarios de casilla que le tocaba tal número de casilla y éste iba a esa y al llegar le decían lo mismo, que ahí no le tocaba votar sino en otra y así iba de casilla en casilla hasta que se cansaba y desistía de sufragar. Otros confunden esta modalidad con la OPERACIÓN CARRUSEL: Las elecciones las organizaba y ganaba el mismo gobierno, que guardaba las credenciales de elector que no recogían los ciudadanos que las habían tramitado antes y se las repartía a un grupo de priístas que en un camión cada uno de ellos llevaba varias y recorrían varias casillas votando por el PRI, solo se limpiaban la tinta del dedo pulgar, por eso la credencial de elector se hizo con fotografía y el PRI se opuso a eso a principio de los 90’s y desde entonces se destruyen las credenciales que no se recogen, y la tinta es mucho más fuerte durando días en borrarse

del dedo. OPERACIÓN ZAPATO: Por décadas los otros partidos no acreditaban representantes de casilla y en algún desolado momento de la jornada electoral, uno o varios funcionarios de casilla, abrían las urnas y sacaban los votos de la oposición y metían más papeletas cruzadas a favor del PRI y al final, la oposición obtenía cero votos. CASA DEL TERROR: Era cuando votaban los muertos, pues usaban sus credenciales de elector para que votara por el PRI y esos casos se denunciaron infinidad de veces, una razón más para que ahora se destruyan las credenciales que los ciudadanos tramitan y no recogen. ROBO DE URAS: Con las reformas electorales y la ciudadanía de los procesos electorales con el surgimiento del IFE y posterior INE, fueron caducando las anteriores prácticas fraudulentas pero surgieron nuevas o recurrieron a otras como el robo de urnas en las que el PRI - Gobierno identificaba las casillas que tenía perdidas pero que si las eliminaba, con los votos obtenidos en los otros centros de votación, se alzaba con la victoria, por lo que la orden era clara, que esa casilla no llegara a las juntas locales o distritales del INE, y se la robaban o quemaban ahí mismo en el centro de votación. Y así, existieron muchas formas de hacer fraude, y

lo “pior” es que siguen existiendo otras como la alteración de actas que no coinciden con las “sábanas”, es decir, la manta donde se anotan los resultados y que quedan publicadas en donde se instaló la casilla, sin embargo, todas esas prácticas se van quedando atrás gracias a la alta participación ciudadana y al interés de los electores por cuidar las urnas, a los observadores electorales y representantes de los partidos políticos. Por eso, ahora el fraude electoral ya no se hace tan fácil en la casilla, sino antes, con los “votos comprometidos” y eso ya no es solo del PRI sino de todos los partidos, pero ese será tema de nuestra próxima entrega donde hablaré de cómo se hace ahora el fraude. Y no lo leí, no lo estudié, lo aprendí desde adolescente viendo a mi padre participar en cada elección y, sobre todo, lo que viví, aprendí, practiqué y enseñé por más de la mitad de mi vida en este y otros estados donde fui desde operador electoral hasta coordinador y delegado, y no es confesión, sino una breve narración de mis vivencias y experiencias ¡Hasta la próxima! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

Reitera Martha Zarza llamado a comunidad estudiantil para elaborar la reforma a la UAEM

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) reafirma su compromiso con la democracia y la participación ciudadana, especialmente entre las juventudes, como pilar para el desarrollo académico y social, expresó la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, en la Mesa de Análisis del Estudio Muestral de Participación Ciudadana (EMPC) 2024 del Instituto Nacional Electoral (INE), que tuvo como sede esta casa de estudios.

En el Museo Universitario 'Leopoldo Flores', en Ciudad Universitaria, Zarza Delgado enfatizó la importancia de la participación de las juventudes en la Reforma a la Ley Universitaria para garantizar la inclusión de todos los sectores de la comunidad académica y contribuir al futuro de la Autónoma mexicana.

“Entender cómo participamos y por qué lo hacemos nos permite plantear qué tipo de democracia queremos y qué valores democráticos priorizamos”, afirmó la rectora.

Junto al Consejero Electoral del Consejo General del INE, Martín Faz Mora; la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado



de México, Amalia Pulido Gómez; la encargada del despacho de la vocalía secretarial de la junta local del INE en el Estado de México, Liliana Martínez Díaz, y el investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Igor Vivero Ávila, la rectora destacó que la presentación de la EMPC 2024 en la Máxima Casa de Estudios mexiquense reafirma el compromiso compartido con el fortalecimiento de la cultura po-

lítico-electoral, con el objetivo de construir una sociedad más cercana, incluyente y equitativa.

Por su parte, Martín Faz Mora señaló que este estudio es fundamental para pasar “de la medición a la acción”, fomentando la educación cívica y promoviendo la participación en el voto a través de un mejor entendimiento del comportamiento ciudadano.

Liliana Martínez Díaz destacó

que los resultados del estudio reflejan la madurez del electorado y la eficacia institucional, elementos que permiten que cada vez más personas ejerzan su derecho al voto en condiciones de igualdad y libertad. “La participación ciudadana es un pilar esencial de la democracia en nuestro país”, subrayó.

En su intervención, la titular del Instituto Electoral del Estado de México destacó la importancia

de generar una cultura de la participación y de innovar en los procesos electorales, así como en el diseño de mecanismos para la descentralización de la cultura electoral. También hizo mención de la importancia de considerar los aspectos socioculturales de cada contexto.

Por su parte, Igor Vivero Ávila, profesor de tiempo completo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, señaló la importancia de aprovechar los datos de la encuesta para analizar y fortalecer la participación juvenil en los procesos electorales, identificando un área de oportunidad para acercar el ejercicio democrático a las y los jóvenes de 19 a 29 años.

El Estudio Muestral de Participación Ciudadana 2024 analiza quiénes votaron en las elecciones federales del pasado 2 de junio. Examina variables como sexo, edad y tipo de sección electoral (urbana o no urbana), revelando que la participación femenina fue mayor que la masculina.

Además, destaca que las y los votantes de entre 65 y 74 años fueron los más activos, mientras que las y los jóvenes de 19 a 39 años y las personas mayores de 85 años mostraron menor participación. La elección presidencial de 1994 sigue siendo la que registró la mayor participación, con un 77.2%.

Las y los participantes en esta mesa de análisis destacaron que este análisis representa una herramienta esencial para entender mejor el comportamiento electoral y fortalecer la democracia en México. Subrayaron la importancia de este estudio para seguir impulsando la participación ciudadana en procesos electorales futuros.

(Foto: Especial Portal)

El Secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI) del Estado de México, Miguel Ángel Hernández Espejel, y el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo, realizaron una gira de trabajo en Ixtapaluca, donde supervisaron los avances en la construcción del CBTis No. 296 y entregaron mobiliario escolar a 90 planteles de nivel básico.

Ante autoridades, legisladores, familias y estudiantes, el titular de la SEP destacó que la educación es una de las grandes estrategias de la presidenta de la república, Claudia Sheinbaum, para consolidar la transformación de México, visión que coincide con la impulsada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Dijo que en la entidad mexiquense existen más de 1.6 millones de beneficiarios de los programas federales de becas, de los cuales un millón de estudiantes cuentan con la Beca Rita Cetina, 546 mil con la Beca Benito Juárez de nivel medio superior y 33 mil en educación superior, lo que refleja el compromiso del Gobierno de México por garantizar que ningún estudiante abandone sus estudios por falta de recursos.

Estrenarán inmobiliario 90 escuelas de Ixtapaluca; supervisan la construcción de CBTis 296



Asimismo, Mario Delgado reconoció al Secretario de Educación del Estado de México por el impulso a la estrategia ‘Vive saludable, vive feliz’, con la cual se ha avanzado en la valoración de las condiciones de salud de cerca de 1.5 millones de estudiantes mexiquenses de nivel básico, cifra que representa la mitad de la meta.

Destacó que se busca formar a la genera-

ción más saludable y que, gracias a la Nueva Escuela Mexicana, desde las aulas se enseña a niñas y niños a comer mejor, practicar actividad física y desarrollar hábitos saludables, lo que está mejorando significativamente las condiciones de aprendizaje.

Por su parte, el Secretario Miguel Ángel Hernández Espejel subrayó que la construcción del CBTis No. 296 simboliza el esfuerzo

compartido entre los gobiernos federal y estatal por abrir más caminos a la educación y acercar oportunidades a las y los jóvenes del oriente mexiquense.

Luego, en la Escuela Secundaria Oficial No. 0796 ‘José Antonio Alzate’, se entregó mobiliario escolar para 90 escuelas de educación básica de Ixtapaluca, cuyos planteles recibieron 5,381 artículos escolares como mesas, sillas, pintarrones, archiveros, entre otros, con una inversión superior a 7.4 millones de pesos, en beneficio de cerca de 21 mil estudiantes.

Este esfuerzo reafirma el compromiso del Gobierno del Estado de México de brindar entornos escolares seguros, dignos y equipados para el desarrollo integral del alumnado, reconociendo el trabajo del personal docente, la participación de las familias y el derecho de las y los estudiantes a contar con espacios adecuados para aprender.

(Foto: Especial Portal)

En el contexto del Día Mundial de la Salud Mental, que se conmemora el 10 de octubre, el académico de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Andrés Salvador Herrera Hinojosa, reflexionó sobre los principales retos que en la actualidad enfrenta la atención psicológica, subrayando la urgencia de transformar esta causa en una prioridad social y cotidiana.

“El cuidado de la salud mental no debe limitarse a una fecha conmemorativa. No es una moda, es una responsabilidad constante”, afirmó Herrera Hinojosa, quien enfatizó que la academia tiene un

Cuidado a la salud mental no es moda, es prioridad que debería ser accesible: especialista de la UAEM

papel clave en la dignificación y visibilización del tema.

El especialista identificó padecimientos como el trastorno obsesi-

vo-compulsivo, el trastorno límite de la personalidad y el trastorno por déficit de atención como algunos de los más frecuentes en la actualidad.

Apuntó que estos trastornos no solo se han vuelto más visibles en los diagnósticos clínicos, sino también en el discurso social.

Además, señaló que la pandemia de COVID-19 actuó como un catalizador de problemáticas preexistentes como el aislamiento, el estrés y los conflictos familiares, cuyos efectos aún se perciben, especialmente en niños y adolescentes que vivieron el tránsito de la educación en línea al aula.

“Pasar de la pantalla al aula no ha sido sencillo. Veremos en los próximos años las consecuencias emocionales y sociales de esa transición”, advirtió Andrés Salvador Herrera Hinojosa.

Además, se refirió al papel de las redes sociales en la conversación sobre salud mental. Aunque reconoció su utilidad para generar conciencia, alertó sobre los riesgos de la desinformación y llamó a las personas a cuestionar las fuentes y buscar contenidos confiables.

Subrayó que el autoconocimiento emocional es el primer paso para el bienestar: “Aprender a identificar lo que sentimos, cómo lo sentimos y cómo actuamos es clave”.

No obstante, reconoció que el acceso a servicios psicológicos en México sigue siendo limitado, tanto en el sector público como privado, y que el estigma hacia la atención profesional continúa siendo uno de los mayores obstáculos.

“Necesitamos normalizar el hecho de pedir ayuda profesional. La salud mental debe hablarse con lenguaje claro, sin tecnicismos, fuera del consultorio y también fuera de los libros”, indicó.

Finalmente, hizo un llamado a la comunidad universitaria y a la sociedad en general para asumir el cuidado de la salud mental como una necesidad básica. Invitó a conocer los servicios del Centro de Estudios y Servicios Psicológicos Integrales (CESPI) de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEMex, que ofrece atención accesible a la población en general.

“No basta con ir a terapia para hacer check en una lista de pendientes. Lo importante es lo que hacemos con lo que se habla ahí. Cuidar la salud mental no es un lujo, es una necesidad”, concluyó Andrés Salvador Herrera Hinojosa.

(Foto Especial Portal)



Vital formar juventudes críticas que utilicen la IA a su favor, no en su perjuicio: investigador de la UAEM

En un entorno cada vez más digitalizado, los algoritmos de inteligencia artificial (IA) presentes en redes sociales, plataformas de streaming y servicios digitales están influyendo de forma silenciosa pero poderosa en las emociones y decisiones de millones de jóvenes, advirtió el catedrático e investigador del Centro Universitario Temascaltepec de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Rafael Valentín Mendoza Méndez.

“Los algoritmos aprenden de nosotros de forma permanente. Observan lo que buscamos, cuánto tiempo vemos un video o qué contenido comentamos, y con base en eso nos muestran más de lo mismo”, explicó el coordinador de la Maestría en Ciencias de la Computación y líder de este proyecto de investigación sobre el impacto emocional de la IA en estudiantes.

El académico miembro del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII) puntualizó que esta personalización, que busca aumentar el tiempo de permanencia del usuario, puede tener efectos negativos en jóvenes que atraviesan procesos de construcción emocional y de identidad.

La IA, enfatizó, no fue diseñada para dañar, sino para mantenerte enganchado. Así, por ejemplo, un adolescente que busca alimentación saludable comienza a recibir contenido sobre dietas, rutinas de ejercicio y cuerpos idealizados. Y si no ha desarrollado una autoestima sólida, esta sobreexposición puede derivar en ansiedad, depresión o insatisfacción con su cuerpo.

Frente a este panorama, Mendoza Méndez propuso una solución educativa: enseñar a los jóvenes a comprender cómo funcionan los algoritmos, para que puedan “en-

trenarlos” conscientemente y dirigir su consumo digital hacia contenidos que les beneficien. “La clave es formar usuarios críticos, que no solo consuman pasivamente, sino que decidan qué tipo de información desean recibir”, destacó.

Afirmó que este enfoque está alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), particularmente el ODS 4 (Educación de Calidad) y el ODS 3 (Salud y Bienestar). Y es que la tecnología, consideró, debe estar al servicio del bienestar y no contribuir a problemas psicoemocionales.

Refirió que el proyecto de investigación que coordina comenzó hace dos meses y reúne a expertos de distintos campus de la UAEMex, como la Facultad de Ciencias de la Conducta y los centros universitarios Zumpango y Atlacomulco.

El objetivo, señaló, es identificar las causas detrás de la falta



de criterio al consumir contenido digital y proponer estrategias para que sean los usuarios quienes controlen al algoritmo y no al revés.

Además, advirtió sobre un fenómeno emergente denominado “deuda cognitiva”, recientemente estudiado y que se refiere a la pérdida de pensamiento crítico en personas que dependen de la IA para resolver todo. “Estamos formando jóvenes que saben usar

herramientas, pero deben también saber para qué usarlas y cómo resolver problemas con ellas”, dijo.

Finalmente, Rafael Valentín Mendoza Méndez subrayó que las redes sociales y plataformas digitales no son ni buenas ni malas en sí mismas. “Todo depende del uso que se les dé y del nivel de conciencia con el que interactuamos con ellas”, dijo.

(Foto: Especial Portal)

Afectadas por lluvias más de 3 mil hectáreas de maizales en Edomex; cifra podría incrementar

MARTHA ROMERO

La titular de la Secretaría del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, informó que, derivado de la temporada de lluvias, hasta el momento han contabilizado más de 3 mil hectáreas de cultivos de maíz afectadas, principalmente en municipios de la zona centro como Tenango del Valle y Santiago Tianguistengo, cifras que podrían incrementar

por las afectaciones recientes que aún no han sido integradas al informe oficial.

Añadió que ya están trabajando con los productores, a quienes ya han visitado y en los próximos días iniciarán con el proceso para el pago del seguro catastrófico, pues las solicitudes para recibir este apoyo ya están registradas, principalmente por productores con superficies menores a tres hectáreas, que son los primeros en ser atendidos bajo el esquema

actual de apoyo estatal.

Destacó que los programas 'Transformando el Campo' y 'Por el Rescate del Campo' han beneficiado a más de 29 mil personas, de las que el 54% son mujeres, y en el caso específico del segundo programa, el porcentaje asciende a 61%, acciones que responden al compromiso de la administración estatal con la equidad y la inclusión productiva.

"Muchas veces se cuestiona que les demos apoyos como molinos a las mujeres, pero para ellas significa un ahorro enorme de tiempo y esfuerzo. Ya hay compañeras que, gracias a estos equipos, están comenzando a vender tortillas y otros productos en sus comunidades", añadió.

Rojano Valdés reconoció que a pesar de los esfuerzos los programas apenas alcanzan a cubrir al 5% de las unidades de producción existentes en la entidad, es decir, son cerca de 400 mil unidades de producción y más de 700 mil hectáreas sembradas; pero, si bien el recurso nunca es suficiente, están haciendo el



mejor esfuerzo con lo que tienen.

No obstante, dijo esperar un incremento presupuestal para 2026, como parte del compromiso asumido por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez durante su campaña, que plantea elevar el apoyo al campo en 4% durante el sexenio.

Por otro lado, sobre la reducción significativa de los incendios forestales, lo atribuyó a la coordinación entre dependencias estatales y federales, como Protección Civil, la Comisión Nacional Forestal (Conafor), la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (Cepanaf), Guardia Nacional y Ejército Mexicano, así como a estrategias preventivas impulsadas por la Protectora de Bosques (Probosque).

Finalmente, resaltó que la prevención ha sido clave, pues las capacitaciones, brechas cortafuego y vigilancia permanente han ayudado a contener el problema.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud



ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
8 a 16 h



SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
8 a 19 h
Sábados
9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
7 a 17 h
Viernes
7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición
Lunes a viernes
8 a 19 h

Odontología Básica
Lunes a viernes
8 a 14:30 h

Terapia Física
Lunes a viernes
8 a 20 h
Sábados
9 a 13 h

Terapia Ocupacional
Lunes y martes
14 a 19 h
Miércoles, jueves y viernes
9 a 14 h

Acupuntura
Lunes a viernes
8 a 15 h

Enfermería
Lunes a viernes
8 a 20 h
Sábados
9 a 13 h

Gerontología
Lunes a viernes
8 a 16 h

Medicina General
Lunes a viernes
8 a 20 h
Sábados
9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes
7:30 a 19 h
Sábado
8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)

Lunes a viernes
8 a 10 h

AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea
Lunes a viernes
8:30 a 19 h

Mastografía
Lunes a viernes
9 a 17 h

Audiometría
Lunes a viernes
8 a 16 h

Rayos X
Lunes a viernes
9 a 17 h

Electrocardiografía
Lunes a viernes
8 a 19 h

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx



722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140

Los mejores artistas de 'México Canta' harán gira nacional para promover música ajena a la apología de la violencia

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que, como parte de la iniciativa binacional 'México Canta por la paz y contra las adicciones', las y los ganadores y finalistas iniciarán una gira en la que realizarán conciertos, así como visitas a escuelas y centros de jóvenes para promover, a través de la nueva música mexicana, letras que no hagan apología a la violencia o al consumo de drogas.

"Lo que decidimos, junto con Cultura, es invitarlos a una gira por el país. Pueden ser giras de grandes conciertos, pero también de pequeños conciertos. Y no olvidemos cuál fue el objetivo de 'México Canta', que no solamente es promover a músicos, músicas, mexicanos, sino la letra, que ha tenido mucho impacto. Nosotros no prohibimos letras, en algunos estados lo han hecho, nosotros no prohibimos letras que tengan que ver con la apología de la violencia o el consumo de las drogas, pero creemos que el promoverlas genera una narrativa social de que es algo bueno. Entonces, ¿cómo atender a nuevas narrativas?, pues promoviendo música diferente", aseveró la mandataria en la conferencia matutina de este viernes.

La secretaria de Cultura, Claudia Curiel de Icaza, detalló que la gira por México y Estados Unidos iniciará de la mano del colectivo Le-

gado de Grandeza en las siguientes fechas:

- Sábado 8 de noviembre: Los Ángeles, California
- Jueves 13 de noviembre: Las Vegas, Nevada, en el showcase de los premios Latin Grammy, con apoyo del Consejo Mexicano de la Música (CMM).
- Viernes 14 y sábado 15 de noviembre: Miami, Florida.
- Viernes 21 y sábado 22 de noviembre: Tijuana, Baja California.
- Sábado 20 de diciembre: Ciudad de México, en la Verbena Navideña.

Asimismo, en 2026 se anunciarán más fechas para que el mensaje que difunden las nuevas narrativas sin apología a la violencia o al consumo de drogas llegue a más audiencias.

También, la secretaria Curiel informó que durante la Gran Final de



México Canta se registró votación de 39 países, entre ellos México, Estados Unidos, Argentina, Costa Rica, Filipinas, Italia, Indonesia y Japón, que eligieron a Sergio Maya como ganador a Mejor Intérprete, y a Carmen María como Mejor Compositora, mientras que Galia Siurob fue reconocida con el Premio de los Especialistas.

Como parte de la estrategia para la difusión de las nuevas narrativas

de la música mexicana, se producirá un disco en vinilo con las presentaciones de la Gran Final, material que también estará disponible en plataformas digitales.

La secretaria de Cultura destacó la participación de más de 25 medios públicos para la transmisión de todas las emisiones de 'México Canta por la paz y contra las adicciones', pues gracias a ellos se alcanzó una audiencia de 11 millones de perso-

nas. Original: Yucatán: del 16 al 19 de octubre en Mérida.

La subsecretaria de Desarrollo Cultural de la Secretaría de Cultura, Marina Núñez Bernal, informó que, en conjunto con el Gobierno de Yucatán, del 16 al 19 de octubre, se llevará a cabo el encuentro textil Original Yucatán, en el Centro de Convenciones Siglo XXI, de las 11:00 a las 22:00 horas, en el que participarán 300 maestras y maestros artesanos quienes mostrarán huipiles, rebozos, tejidos en telar de cintura, camisas, blusas, vestidos bordados, gabanes, lanas, así como arte decorativo y accesorios. Mientras que en el Gran Museo del Mundo Maya se realizarán cuatro pasarelas en las que se presentarán alrededor de 180 piezas.

El gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, resaltó, a través de un enlace en vivo a "La mañanera del pueblo", que Original Yucatán es una plataforma de orgullo y transformación, por lo que invitó a todos los mexicanos y mexicanas a celebrar el arte, la historia y la identidad.

(Foto: Especial Portal)

Reflejos de Atenco, la maravillosa exposición visual que se abrirá al público el 13 de octubre

La exposición visual 'Reflejos de Atenco, ecos y voces de las Zonas Lacustres', con sede en el Museo de las Culturas Lacustres del Valle de Toluca, 'Dra. Yoko Sugiura Yamamoto', se estará inaugurando el próximo 13 de octubre a las 12:00 P M, en la cabecera municipal de San Mateo Atenco.

Inspirada en los humedales del río Lerma, la exposición colectiva 'Reflejos de Atenco', contará con la participación de 10 expositores: Gerardo Alcántara Hernández, David Zamora Anzaldo Oskar, Joseph Valen-



cia Bautista, Francisco Jaimez García, Alejandra Rodríguez Almeida, Irving Santillán Sanabria, Taurino González Apolinar, Marycarmen Martínez Urbano, Ashlee Zoe Medina García y Brandon Isaías Lara Ángeles, todos artistas atenguenses.

La exposición con entrada libre al público, quedará abierta del 13 de octubre al 18 de noviembre en horario de 9:00 am a 5 pm, en las instalaciones del Centro Cultural Atenguense, Dirección de Cultura y Turismo, en Calzada del Panteón Viejo 201, Barrio San Nicolás, San Mateo Atenco, Estado de México.

(Foto: Especial Portal)

Incesante la cosecha de medallas para Edomex en Paralimpiada Nacional

En la tercera semana de competencias de la Paralimpiada Nacional CONADE 2025, la delegación del Estado de México continúa acumulando triunfos y preseas en el medallero nacional. Los participantes en las disciplinas de básquetbol sobre silla de ruedas, golbol y paradas deportiva destacan por su alto nivel competitivo.

En la modalidad 3x3 mixto de baloncesto, la selección mexiquense logró medalla de oro al vencer a Durango con marcador de 4 puntos a 2. Para llegar a la final, los paratletas superaron la etapa eliminatoria frente a los representantes de Sinaloa, Chiapas y Jalisco, y en la fase semifinal se impusieron de nuevo a Sinaloa, asegurando su lugar por el título.

En la justa 5x5 varonil, el equipo del Estado de México se colgó otra presea dorada tras imponerse a Sinaloa 56 puntos a 34, en un encuentro intenso y disputado hasta el último minuto. En el proceso, los mexiquenses dejaron atrás a las selecciones de Nuevo León, Guanajuato y Sinaloa.

En paradas deportiva, la du-

pla integrada por Dalay Angelique Carrera Pérez y Ángel López Huijar logró tres medallas de oro en las pruebas de combinado estándar, combinado latino convencional nivel 2 clasificación 1 y estilo libre clasificación 1.

Además, de forma individual, Dalay Carrera sumó dos medallas de plata en las pruebas de individual convencional y estilo libre femenino clasificación 1. Mientras que en el golbol femenino menor, las paratletas mexiquenses enfrentaron a los

equipos de Oaxaca, Querétaro y Jalisco. En un reñido encuentro por el tercer lugar, vencieron a Jalisco con marcador final de 10 goles a 9, para quedarse con la medalla de bronce.

Con disciplinas aún en disputa, como paratletismo juvenil mayor y menor, se prevé que la delegación del Estado de México continúe ampliando su cosecha de medallas, consolidándose entre las entidades con mayor número de metales a nivel nacional.

(Foto: Especial Portal)

